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西 坡

临近高考，各类辅导班、
补习班火热程度渐趋高潮。
经济学理论当中有个叫“经济
供应学派”，主张为了刺激经
济增长，要把财力从消费方面

转向投资方面。现在的家长培养孩子，鲜有
不从“投资”角度考虑，应当说很懂经济学
了。社会有需求，一定会有满足这个需求的
“供应”，无可非议。然而，辅导班、补习班风
起云涌，难免良莠难辨。大凡这个班那个
班，不仅要“傍名校”（如教师是名校毕业或
在名校任教等），也要“傍名师”（如教师职
称、职级和业绩），还要“傍神童”“傍天才”。
“傍神童”，“傍天才”，什么意思？一下子

很难定义，我们且来看一个例子。
近来，在本地某纸媒上隔三岔五刊出

一则广告，大致是，“数学天才”某先生，三
十多年前国家恢复高考时，以数理化几乎
满分的成绩考入一所名校，时年 13岁，全
国为之轰动，被称作“神童”。他何以如此
“牛”？因为他掌握了一套“快乐超速学习
法”：只用五个月，就学完了高中数学……

这些都没有问题，早慧的人的本事，岂
是凡夫俗子可以望其项背，能够理解的？
但我很惊诧：能够被数学界认定为“天

才”的，只有像高斯等极少数人，即使华罗庚
这样的大师，也不曾享用过“天才”的称号。某

先生何德何能，竟能当之无愧于“天才”两字？
我注意到这位“数学天才”的颇多让

人不可琢磨之处。照理说，既然是“数学天
才”了，不说已破解了“黎曼猜想”，大概离
破解“哥德巴赫猜想”也不远了，怎么没见
报道？既然是“神童”，那么做个两院院士
应该易如反掌，怎么不标示出来？既然贵
为“名师”，在哪儿高就，怎么不理直气壮
地列出？诸如此类。也许，某先生谦虚了，
不愿张扬，可是对于“天才”之类称号倒能

欣然接受（或许不是他本人的意思，而是
某某公司市场部擅作主张），这是怎么了？

总之，如果我的孩子想参加他的辅导
班，我要劝他先得把这些弄清楚，就像买股
票，总要知道公司的基本面，至少要了解股
价高了还是低了。投资嘛，哪有闭着眼，不
管三七二十一就出手的呢？
如果我的孩子想参加他的辅导班，我要

劝他期望值不要太高，因为所谓“大师”级的
人物，本领虽然很大，但往往拙于教学，比如
陈景润，水平那么高，教书却很不合格；又如
朱自清，文笔那么好，上起课来却一点也不生

动。大学老师教不来中学，中学老师教不来
小学，太正常啦，这位“数学天才”能否大小
通吃，实在让人如井里打水———七上八下。

如果我的孩子想参加他的辅导班，我要
劝他先关注一下这位先生教出来的学生已经
取得了怎样的成绩。从旁边罗列的“学员‘真
情’告白”的“典型人物”看，他们显然没有让
我“不可思议”，有“相见恨晚”的冲动。

如果我的孩子想参加他的辅导班，我
要劝他先掂量掂量自己的智商，人家 13
岁能考进大学，并不能说明你 13岁或 23
岁甚至33岁能够以几乎满分的成绩考入一
流名校，虽然报纸的标题上明确写着“13岁
考上大学，是偶然还是必然？”———言下之
意，当然是“必然”啰，可是在你身上可能没
有那么多“必然”，连“偶然”也难说啊。

当然，我还要感谢这场被誉为“一次不
容错过的名师巡讲报告会”的策划者，因为
他们很“克制”，还没有披露某某高考状元、中
考榜眼、小考探花就是从他们“班”里走出来
的，否则，如果我的孩子吵着要去参加他的辅
导班，恐怕因为学员爆满而只能站着听或被
拒之门外，弄不好还要挤出人命呢！

从有应试教育起，各色各样的“快乐超
速学习法”还见得少吗？只不过，由这样的“天
才”“神童”亲自操刀的辅导班，还真不多见。机
会难得，爱子心切者可要把眼睛睁得大些。
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! ! ! !阳春四月，我偕夫人
到日本参加了赏樱之旅。
无论是东京的上野公园，
还是大阪政府打造的百万
樱花大道，满目都是轻的
烟、粉的云、花的海。即使
公路两旁，也是如霞似锦
般的樱花缀满枝头，甚至
在富士山脚下的农舍庭院
中，微风吹处，花瓣
似雪片般飞舞，洋
洋洒洒令人心醉。
回国后，我又

受邀赴洛阳观赏第
三十届牡丹花会。
牡丹花的规模和品
种已大大发展了，
正是“花开花落二
十日，一城之人皆
若狂。”（白居易诗）
不过，我仍感不足。我谈了
自己的赏樱之旅，我说，赏
樱不仅是观赏了樱花的浪
漫，更加深了我对日本的
印象和日本民族的了解。
牡丹是我国的名花，它雍
容华贵、国色天香，为什么
不能像日本那样再多种一
些，种广一些呢？观光者一
时无语。顷刻，导游冒出一
句：“如果到处都种牡丹，
那还有谁来买票看牡丹花

会呢？”一言既出，全车哗
然。
回到上海，姹紫嫣红的

樱花和牡丹在我脑海中一
直挥之不去，进而想到了白
玉兰。白玉兰是上海的市
花。想当初，全市人民推选
市花的热情多么高涨，但多
少年过去了，偌大的上海除

了几个大型公园和
绿地中能见到一些
白玉兰外，想要一
睹市花的芳容还真
是难觅踪影。所以，
我想提请有关部门
关注这个问题，是
否能部署和组织上
海市民，以当年选
花的热情来种白玉
兰花，在我们的公

园、绿地、社区和一切适合
种植白玉兰的土地上，都种
上我们可爱的市花。据资料
介绍，白玉兰还特别适合种
植在道路两侧作行道树。今
天，我们何不也在新辟的道
路两旁多栽一些白玉兰呢？
到时候，满城尽飘玉兰香，
我们也举办个“上海市花
节”，欢迎中国乃至世界各
地的朋友一起来观赏，岂不
快哉！
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! ! ! !夏威夷是令人心
仪的地方，这里没有台
风、没有海啸、没有寒
冬、没有酷暑，海滩静
谧优美、街道宽敞整

洁、鲜花常年盛开。
不久前我随旅游团到夏威夷，和

同团的 !位游客因贪看街景搞错了方
向，竟在街头迷了路，"个人整整走了
#个多小时才摆脱困境，成了赴美旅
游中的一段笑话。
那天傍晚，吃好晚饭，我们从饭店

回下榻的宾馆，饭店到宾馆仅一刻钟
路程，导游说，路不远，你们自己从原
路返回吧。夕阳西下，微风习习，忽然
间人行道上亮起了串串火把，仔细一
瞧，原来

是道旁种植的油棕树果点
亮的。黄澄澄的火把在夜
空中闪烁，给人以一种神
奇梦幻的感觉，这是夏威
夷独有的街景。

我们 " 人边走边看，
走了半小时还没到宾馆。
领队老李说：“糟了，我们
走错方向了！”于是再往回
走，看看也不像。夏威夷街
道的模样都差不多，整洁
的马路、茂密的行道树、间
隔的高楼，一旦走错就没
方向了。
“怕什么，我们带着宾

馆的房卡，问一下就是
了，”我说。我们下榻的宾
馆叫 $%&$ '()*+，于是
走进一家 $,-店（日夜商
店）去问，营业员走出店门
指了指方向，我们就顺着
走了。
走着、走着，感到也不

是来路啊，这时路旁停着
一辆出租车，我们挤了上
去，司机看了房卡，说了声
“./”，就开车了。约莫六
七分钟车停了，我们下车
一看，傻了，这不是我们下
榻的宾馆，但是招牌也是
“$%&$”。这时我们才知
道“$%&$”是连锁酒店，
在夏威夷有好几家，再一
看房卡，上面只印有宾馆
的名称和房号，没有地址
和电话。“已经是 01美元
车费了，不能再乘出租车
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! ! ! !因长期伏案工作，被
查出脂肪肝。遵医嘱：“管
住嘴，迈开腿”，于是，我开
始了快走锻炼，每天早、晚
各走一个多小时，风雨无
阻，平时出门办事，都靠步
行。每次出外旅游，更是以
“踏遍青山人未老”来勉
励自己。爬山登高也成了
我的一项锻炼活动，尤以
那次翻越西天目山最值得
回味。
冬日的一个中

午，我在临安西天
目乡找人未果，突
发奇想，何不学一
回袁枚“老行千里
全凭胆”，徒步翻山
到安吉。
西天目山脉在

浙江西北部，呈西
南、东北走向，绵延
十多公里，主峰高
2!11多米。我由南向北翻
越。因为不是旅游线路，道
路崎岖坡陡，脚下尽是石
子，直硌脚。不久我就大汗
淋漓，只得把皮大
衣脱了，走走歇歇。

大山深处没有
污染，空气新鲜，仿
佛是一个大氧吧。
于是我尽情地作深呼吸，
惬意极了。

攀爬了一个多小时，
看见主峰仿佛就在头顶，
伸手可及，我知道自己已
在千米以上。这时我遇见
了唯一见到的人———一位

护林员。他告诉我再翻一
道岗就可下坡了，但他叮
嘱我，下坡比上坡难走。

我爬上了又一山峰，
视野一下开阔起来。远处
山峦起伏，山脚云岚氤氲，
如傅抱石画的山水画映入
眼帘，疲劳顿时减轻了许
多。
下坡果然泥泞、羁绊

多，我仔细寻找落脚点。爬
坡往往谨慎小心，
少有闪失；下坡，思
想松弛，就会跌跟
头。其实人生不就
跟爬山一样？
下坡结束来到

了水渠边。水渠围
山腰而筑，渠旁就
是百米深谷，看了
只觉心寒，我只能
小心翼翼往前，有
时从突兀而出的山

石下匍匐而行，有时从横
生出来的树枝间穿过。当
来到小水库时，我感觉快
走出大山了。果然没多久

就看到远处的公
路，这时天也渐渐
暗了下来。

晚上我洗去汗
水，躺在安吉宾馆

的被窝里，想这样的徒步
翻山以后恐怕不会再有，
虽然很累，但也是一次锻
炼，对身体有益。
几年下来，脂肪肝消

失了。原来苍白的脸红润
了，精神也比先前好多了。

首足并用说头球
陈钰鹏

! ! ! ! 足球比赛
时，除守门员外，
场上队员故意用
手或手臂触球
（从而改变了球
的运行路线）是犯规动作，
称为手球；但是允许球员
用头触球———头球。头球
其实是一种非常重要的进
球手段，当球尚处于较高
位置时跳起迎球，将球直
接顶入对方球门或传给本
队队员，往往能收到较好
效果。头球进球的优点在
于不给对方守门员有反应
的时间，没有方向的预示，

因为头球没有拦球或调整
球的过程。
据统计，足球比赛中

约有五分之一的进球是头
球进球。许多优秀的前锋
往往也是杰出的头球球
员。世界足球史上有一位
被誉为“金头”的匈
牙利足球明星桑多
尔·柯奇士（34045
2464），曾被世人称
为“最佳头球运动
员”和“射门机器”。在代表
匈牙利国家队出场的 "7

场比赛中，柯奇士共射进
6!个球，其中不乏头球进
球；34!8年在瑞士举行的
世界杯比赛中，他一人进
33 球，被评为“最佳射
手”。

自从
34!8 年德
国队（当时
的西德队）
创造了“伯

尔尼奇迹”（逆转匈牙利队
）后，德国队里不断涌现出
擅长头球的优秀前锋队
员。著名前锋和头球高手
乌韦·泽勒曾在 3461年世
界杯四分之一决赛时用后
头颈将球顶进英国队门将

彼得·博内蒂把守
着的球门，这一进
球竟然“改变了世
界历史”，在一本名
为《如果……那么

……》的书中提到，如果没
有这一进球，那么英国队
就能成为冠军；如果英国
队得了冠军，那么哈罗德·
威尔逊就不会落选首相；
也就不会有以后的撒切尔
主义。戏说，姑妄听之，也
许在球迷的心目中，头球

就有那么伟大。贝恩德·赫
尔岑拜因是一位不寻常的
头攻球员，3464年欧冠赛
中，德国队与布加勒斯特
迪纳摩队对阵，在第 41分
钟时，赫尔岑拜因以坐姿
头球攻入对方球门。让人
记忆犹新的是 0110 年的
世界杯，德国队的克洛泽
进了 !个头球，又以漂亮
的腾空翻技巧让世界球迷
难以忘怀。
头球很精彩，但是有

人担心，球员们长年累月
训练和比赛，经常用头顶
球对脑子有没有影响，或
者会不会有更大的危险。
一个重达 88!克的足球以
飞快的速度（其加速度最
大可达地球加速度的 #1

倍）与一个相对迎来的脑
袋碰撞，虽说头的硬度是
球的 31倍，然而在这 31

至 01秒的撞击时间里，如

果不掌握技术，头会晕的。
美国爱因斯坦医科大学的
科学家们进行了研究，发
现在撞击的瞬间最大可达
到颅5脑创伤时的数值。
尽管如此，研究者并未提
出警告，因为头球是有意
识和有准备的动作；再说
职业球员在他们的职业生
涯中每年受到这样的负荷
都在 3111次以下，业余球
员更少。专家认为，对业余
球员来讲，每年 3111次以
上头球才有可能引起持久
性受伤。德国雷根斯堡大
学对头球动作作了神经心
理测试，没有发现对记忆
力和专注力的负面影响。
关键还在于玩头球的技
巧，后颈肌肉对无风险头
球起着重要作用，所以应
从儿童开始用轻质球进行
专业训练，按教练要求熟
练掌握头球技巧。

苏东坡抄书
吕震邦

! ! ! !如今认真读书的
人恐怕不多了，至于
有没有“抄书”的人，
恐怕除了书法界一些
人士之外，喜欢抄书，

几近绝迹。由此让我想到苏东坡当年抄书的逸事。
有一名士拜访苏东坡，通报姓名已久，苏东坡才

姗姗出来。他对名士的久候惭愧地说：“刚才为了完成
每天的功课，十分抱歉。”双方坐定，名士说：“你‘完
成每天的功课’指什么呀？”苏东坡说：“是抄《汉书》。”
名士说：“凭先生的天才，开卷一看，可以过目不忘，何
必用手抄呢？”苏东坡说：“不是这样。我读《汉书》，一
共手抄过三遍。开初，我手抄后再熟诵每段。等到背熟
了，我只抄这段的前面三个字作为题目，再背诵下去，
以考查自己的记忆能力。在第二次手抄熟诵这段后，
我只抄前面两个字为题。到如今，我只抄这段的前面
一个字为题，就能背诵如流。”

名士心存疑虑，请求说：“先生所抄写的，不知我
有幸可以看看吗？（言外之意要考考苏东坡）”苏东坡
欣然同意，叫仆人拿出他的厚厚的几本手抄《汉书》，
名士挑了洋洋数百言的一段落，让他背诵。苏东坡倒
背如流，无一字差错。
名士慨叹良久，曰：“先生真谪仙才也。”

陈 楠
白色绣球

（三字新词语）
昨日谜面：饥寒相交
（四字食品行业用语）
谜底：冷冻鲜果（注：

别解为“又冷又冻且鲜有
果腹”）

一家家找了。”这是我们 "

个人一致的看法。
看看表已是晚上 31

点了，天又下起雨来，我们
走得十分累了，何况 "人
中还有一位 71 出头的老
作家艾以先生，大家很担
心他吃不消。
正当我们一筹莫展在

街头乱转时，有一位 !1来
岁的同胞主动过来问我们
情况，他说他是来出差的，
路也不熟，随即他把我们
带到了对面的一个警察署
求援。

一位胖胖的黑人女警
察看了我们的房卡、护照，
打了一阵子电话，随后叫
来了一位年轻华侨。他告
诉我们他就在附近开店，
刚才警察每个连锁店电话
都打了，你们的“$%&$”
就在不远，警察没空，由他
把我们送回。
他领着我们拐了一个

弯，仅走了一刻钟就回到
了宾馆，这时已经是晚上
33点了。我们从心底里感
谢那位热心的同胞和那位
黑人女警察。

大抵偶遇
#牛博士对马妞说$

戴逸如 文并图

! ! ! !是，新茶。
是，谈不上什么包装，用手工土纸随便包包的。
不，既没名字，也没品牌。你没听说过、没见过很正常。
不，你这些问题的答案都会令你大失所望。不过，

你尝尝呢。
怎样？不光香气、汤味叫你惊喜了，假如你去测试

各项指标，一定更叫你欣喜若狂。为什么说假如？因为
从来没人去测试过，也根本无需测试。

为什么？因为此茶出自无
名深山，出自无名小庙，出自无
名和尚之手。是和尚种来自己
喝的。产量之少可想而知。自
然也待客。客不多，深山嘛。

珍茶可遇不可求。世事大抵如此。人人皆知的“床
前明月光”自然是好诗，如果你肯静下心来翻翻《全唐
诗》，必会有惊喜的偶遇。我更深信，许多可惊之喜早已
消失在《全唐诗》之外。妙书往往也是需要偶遇的，动静
闹得很大的书，往往不看也罢。

不不，这是茶的桃花源，不足与外人道也，你喝着
好就行。若你真去寻了，真让你找着了，被你一鼓吹，招
蜂惹蝶，这茶也就完了。


